

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Cobrará SAT 51 mmdp a Salinas... en enero. **El Universal:** Exigen a Salinas pagar 51 mil mdp; Sí, detallen deuda, pide. **Excélsior:** México avanza como nunca en seguridad: Rubio. **Milenio Diario:** Chinos lavan para narcos mexicanos: Tesoro de EU. **La Jornada:** SAT: Grupo Salinas debe abonar \$51 mil millones en enero. **El Sol de México:** Volaris y Viva Aerobus crean el mayor holding aéreo. **El Heraldo de México:** Elogia a México por colaboración.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Toman Revolución aun sin permiso. **Excélsior Cd.:** Cambia el trineo por el metro. **La Jornada Cd.:** Listos, los romeritos; produce Mixquic récord de cuatro mil toneladas en esta temporada. **El Heraldo de México Cd.:** Garantiza más recursos a vivienda.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó el conversatorio La participación política de las mujeres: motor para el avance de las agendas de derechos, con el objetivo de analizar el papel que han tenido las mujeres en la ampliación y garantía de derechos desde distintos espacios de acción política y social. El encuentro se llevó a cabo de manera virtual y formó parte de las actividades de los 16 Días de Activismo para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Reunió a representantes de organizaciones de la sociedad civil que expusieron distintas perspectivas sobre la incidencia política de las mujeres más allá de los cargos de elección popular. [La Crónica de Hoy](#); [Basta](#); [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#); [La Guardia \(portal\)](#)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) ha decidido que la lucha por el territorio, la organización vecinal y la defensa de los derechos colectivos ahora se premian con "medallitas". A través de un esquema de "distintivos" de oro, plata y bronce para evaluar a las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO), la institución ha cruzado la línea entre la burocracia ineficiente y la mercantilización de la voluntad ciudadana. La Red de COPACOS de la Ciudad de México ha levantado la voz —y con justa razón— contra lo que consideran una "simulación institucional". No es para menos. [La Morgue noticias \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

El diputado local del PAN, Rubén Guajardo se pronunció en contra de la propuesta de desaparecer los Organismos Públicos Locales (OPL), al considerar que han demostrado su funcionamiento y han sido pieza clave en la organización de los procesos electorales en las entidades. Indicó que los OPL han cumplido con su función de garantizar procesos ordenados, transparentes y confiables, por lo que insistió en no desaparecerlos. [La Orquesta mx \(sitio\)](#)

La propuesta presidencial para eliminar los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) representa una nueva intentona de centralismo del gobierno federal y que busca terminar con el sistema democrático, puntualizó Emanuelle Sánchez Nájera, diputado local por el PRD. "Creo que se debe de dar batalla, lo que no se puede permitir es que se vayan sin discutir. Era de esperarse que hubiera esta intentona, pues no les gusta el federalismo y la consulta que se hizo a la ciudadanía fue una supuesta consulta. Pero en realidad, le tienen una cama tendida al sistema democrático mexicano", dijo el también presidente de la comisión de Asuntos Electorales del Congreso de Aguascalientes. [El Clarinete](#)

El debate sobre una posible reforma electoral volvió a colocarse en el centro de la agenda pública ante las declaraciones de actores políticos de Morena, entre ellas, la propuesta de discutir la obligatoriedad del voto en México. Arturo Espinosa, director del Laboratorio Electoral, advirtió en entrevista, que el escenario está marcado por la falta de definiciones claras sobre el alcance de la iniciativa que prepara el gobierno federal. [Excélsior](#)

Liberales y Conservadores // La reforma estructural de Sheinbaum publica: La reforma estructural de Sheinbaum, próxima reforma electoral, será profunda e inevitable. La iniciativa formal se presentará en febrero, pero el trazo general ya está. Habrá menos diputados y senadores, menos plurinominales, menos partidos pequeños ganando curules escaños por rebote, y más control sobre el dinero público. En paralelo, se perfila la desaparición de tribunales electorales locales, bajo el argumento de que duplican funciones. Lo mismo con los OPLE, aunque tal vez no desaparezcan del todo. [El Universal](#)

2025, la impunidad como forma de gobierno, María Elena Morera escribe: Si este año tuviera que resumirse en una sola palabra, no sería "continuidad", sería consolidación. La consolidación de un régimen que ya no disimula su desprecio por los contrapesos, que gobierna desde la impunidad y que ha decidido sustituir la democracia por el control político. El partido en el gobierno en 2025 cerró el círculo, poder concentrado, justicia subordinada, Fuerzas Armadas politizadas y una Fiscalía al servicio del régimen; solo queda pendiente la reforma electoral. El problema ya no es si México retrocedió, el problema es cuánto más estamos dispuestos a tolerar antes de llamar a las cosas por su nombre. [El Universal](#)

Desmantelando la democracia: Reforma electoral, Alejandro Moreno escribe: En medio de un clima de inseguridad cada vez más violento letal, México es guiado a una discusión trampa orquestada por el gobierno en turno: una reforma electoral que, más que modernizar su sistema democrático, amenaza con erosionar sus fundamentos más esenciales. Detrás de discursos falsos sobre eficiencia y austeridad, surge una realidad inquietante: quienes impulsan esta forma lo hacen en lo oscuro, guiados por intereses mezquinos y ambiciones de poder no por un compromiso genuino la pluralidad y la representación ciudadana. [El Universal](#)

La velocidad importa. Ni siquiera las 42 reformas constitucionales del sexenio pasado (96 artículos) alcanzan el efecto acumulado de buena parte de las 22 reformas aprobadas entre septiembre de 2024 y diciembre de 2025 (53 artículos). Con ese antecedente, la pregunta inevitable es política de legado: ¿con qué se recordará a la presidenta Claudia Sheinbaum al final de su sexenio? De momento, el horizonte no luce conciliador: ella misma ha anunciado una iniciativa de reforma electoral para enero próximo. [Excélsior](#)

Bajo Reserva publica: Nos cuentan que los de Morena en la Cámara de Diputados buscan atrasar, de manera muy conveniente para ellos, la emisión de la convocatoria y la designación de tres integrantes del Consejo General que deberán ocupar los lugares de los consejeros salientes Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera. Los diputados se fueron de vacaciones decembrinas sin emitir la convocatoria, con lo que quedaría postergada la elección de los nuevos consejeros, quizá para cuando la nueva reforma electoral que impulsa el gobierno federal esté aprobada y en ella se contenga un nuevo método de elección para los integrantes del INE. Plan con maña de la supermayoría. Uno más. [El Universal](#)

Sacapuntas publica: Luego de que la dirigente de Morena, Luisa María Alcalde, celebró que tienen 10 millones de militantes, el INE multó al partido con 5 millones 851 mil 334 pesos. El organismo presidido por Guadalupe Taddei indicó que la sanción fue por vulnerar el derecho a la libre afiliación, pues no acreditó que las personas se hayan adherido de forma voluntaria. [El Heraldo de México](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Tiempo de esposas. Vanessa Romero Rocha escribe: De cara 2027, el INE lo esclareció: nueve de las 17 gubernaturas deberán reposar en femeninas manos. Con la regla fijada, algunos estados decidieron adelantarse a sus partidos. Sus gobernadores, con un súbito y oportunista interés por la paridad, se apresuraron a producir legislación acomodaticia. Fueron Oaxaca, Hidalgo, Nuevo León y San Luis Potosí. Cuatro estados que nunca han sido gobernados por mujeres. Todos ellos, invocando como coartada la reducción de una brecha histórica, han impulsado intentos de hacerlo- reformas que, lejos de corregir la desigualdad, profundizan de manera nociva la asimetría del género. [Reforma](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso capitalino tendrá listo el proyecto de ley del sistema de cuidados en las primeras semanas de enero a partir de ocho iniciativas -entre ellas la que envió el Gobierno de la Ciudad de México- y la sistematización de más de 3 mil formularios recabados en las 16 alcaldías e información de dos foros. El diputado de Morena Víctor Varela López, presidente de la Comisión de Inclusión, Bienestar Social y Exigibilidad de Derechos Sociales, señaló que en la etapa de consulta se recabaron propuestas y opiniones de especialistas, organizaciones y asociaciones, instituciones públicas y privadas, de la academia, así como de quienes están a cargo del cuidado de personas con discapacidad, adultas mayores e incluso privadas de su libertad, así como de quienes los requieren. [La Jornada](#)

El Congreso de la Ciudad de México tendrá 180 días naturales para armonizar las leyes que permitan que la Secretaría de la Controlaría, a través de un órgano descentralizado, asuma las funciones del extinto Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas (Info-CDMX). Lo anterior quedó establecido en el decreto publicado en la Gaceta Oficial de la capital. [El Universal](#)

Recientemente se aprobó en el Congreso de la Ciudad de México, en medio de una polémica, el Paquete Económico 2026 para la Ciudad de México, que incluye tres instrumentos: el Código Fiscal, la Ley de Ingresos y el Decreto de

Presupuesto de Egresos, que fue calificado como una herramienta llena de opacidad y nada favorable para la capital y sus habitantes. Ninguna bancada de la oposición se presentó a la sesión, ni el PAN, ni el PRI, tampoco Movimiento Ciudadano, pese a que habían presentado más de 100 reservas entre todas las bancadas. El paquete fue aprobado sólo por legisladores cuatrolestas y aliados, la ausencia fue debido a que horas antes de esta discusión legisladoras morenistas agredieron físicamente a diputadas panistas. [La Crónica de Hoy](#)

Durante 2025, el Congreso de la Ciudad de México confirmó una tendencia preocupante: la confrontación se impuso al diálogo y los desacuerdos partidistas marcaron el ritmo del trabajo legislativo. Morena, PRI y PAN protagonizaron un año de choques constantes, donde el debate político derivó con frecuencia en bloqueos, descalificaciones y desgaste institucional. El balance de 2025 es claro: un Congreso polarizado, con una mayoría empujando su agenda, una oposición fragmentada y un PAN que se distinguió por una intransigencia que, lejos de fortalecer el debate democrático, profundizó los desencuentros y la parálisis legislativa. [Basta](#)

CIUDAD DE MÉXICO

El Gobierno de la Ciudad de México afirmó que su administración busca duplicar para 2026 el presupuesto destinado a vivienda social, con el objetivo de garantizar que la población tenga acceso a hogares dignos, bien ubicados y cercanos a sus centros de trabajo, anunció la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina. [El Heraldo de México](#)

Uno de los objetivos a los que se comprometió la actual administración es garantizar el acceso al derecho al agua para todos los capitalinos. En diciembre de 2024, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció programa Agua Bienestar Atlitic, que consiste en la venta de garrafones de 20 litros a cinco pesos cada uno a familias de bajos recursos, en zonas de estrés hídrico o con problemas de abasto. La venta inició formalmente en enero de 2025 en Utopías, Pilares y otros puntos de fácil acceso para la población. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, enlistó las características que desea que tenga la próxima Copa del Mundo, que inicia el 11 de junio, en el Estadio Ciudad de México. "Un pueblo que conoce su historia, que recuerda sus hazañas, no acepta el desprecio ni el olvido", declaró. [El Heraldo de México](#)

A poco menos de medio año del inicio de la Copa del Mundo de fútbol 2026, la Lotería Nacional presentó una colección especial de 20 billetes conmemorativos dedicados a la historia del certamen en México, en particular los torneos de 1970 y 1986, así como la competencia femenil de 1971, en un acto en el que estuvieron Olivia Salomón, Clara Brugada, Gabriela Cuevas, Miguel España y Zague. [Milenio Diario](#)

En el Monumento a la Revolución, los puestos de la verbena comenzaron a instalarse, aún sin la certeza de que las autoridades capitalinas autoricen su operación en el espacio. Vecinos de la Colonia Tabacalera, en la alcaldía Cuauhtémoc, habían rechazado que la verbena tuviera lugar en la explanada, de acuerdo con una consulta organizada por el Gobierno local. Enfrente del Monumento, en el cruce de Plaza de la República y Calle Lafragua, un terreno fue habilitado para albergar la romería de los artesanos que hasta el lunes se encontraban en el Zócalo. [Reforma](#)

Los usuarios del Sistema de Transporte Colectivo (STC) carecen de información precisa y oportuna sobre la ubicación de los trenes, retrasos o incidencias en la red, lo que obstaculiza la planificación eficiente de los trayectos y genera una constante frustración en la experiencia de viaje diaria. Ante este panorama, los autores proponen la creación de una aplicación móvil que no sólo muestre la ubicación y el avance de los convoyes, sino que también utilice algoritmos de optimización para calcular rutas óptimas y emita alertas inmediatas sobre cualquier eventualidad en el servicio. [Excélsior](#)

Agricultores de San Andrés Mixquic, en la alcaldía Tláhuac, obtuvieron una producción de 4 mil toneladas de romeritos para su comercialización en esta temporada, mil más que la de 2024, cuando los cultivos fueron afectados por inundaciones y heladas. Al empezar la venta de esta tradicional hierba en la Central de Abasto de la Ciudad de México, con un precio inicial de 10 pesos el kilo, productores señalaron que la capital del país es la principal entidad en la que se siembra y por su calidad la comercialización se ha extendido a otros estados. [La Jornada](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que hay acuerdo en los 54 puntos del T-MEC que solicitó revisar el gobierno de Estados Unidos. La mandataria federal explicó que en todos los puntos "ya hay un acuerdo", luego del trabajo conjunto. Estados Unidos solicitó revisar 54 puntos en el marco del T-MEC, abarcando temas clave como reglas laborales (derechos sindicales, salarios), reglas de origen (sector automotriz), energía (inversión en renovables vs. fósiles), comercio digital, y propiedad intelectual, buscando fortalecer la producción regional frente a China, aunque las conversaciones siguen en curso y México ha mostrado disposición a acuerdos en varios de ellos. [Excélsior](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum y la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, entregaron cuatro Trenes de Pavimentación para rehabilitar carreteras en Valle de Chalco, Chalco, Chimalhuacán y Tlalnepantla. Con la entrega de estos equipos, los gobiernos de México y del Estado de México continúan con trabajos de recuperación de la infraestructura vial del Oriente mexiquense, una región que históricamente fue relegada y que hoy se coloca en el centro de una política de justicia territorial. [El Heraldo de México](#)

Abogados de TV Azteca afirmaron ante un juez federal en Nueva York que su cliente, Ricardo Salinas Pliego, sufre persecución política en México. En el mismo escrito, TV Azteca acusó a sus acreedores estadounidenses de haber conspirado con el Gobierno de México para forzar las sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que confirmaron deudas fiscales de las empresas de su dueño, Ricardo Salinas Pliego, por más de 47 mil millones de pesos. [Reforma](#)

Funcionarios de la oficina de Aduanas y Protección Fronteriza presionan a menores no acompañados que llegan a Estados Unidos de forma irregular para que acepten regresar de inmediato a sus países de origen. De no aceptar, los amenazan con una detención "prolongada" bajo custodia del ICE y además procesar a los familiares que ayudaron a su traslado. [La Jornada](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Donald Trump ha soltado varias declaraciones incendiarias asegurando que el crimen organizado controla México y amaga cada vez que puede con una intervención militar. Por otro lado, su secretario de Estado, Marco Rubio, dijo ayer que las autoridades mexicanas están haciendo más que nunca antes en materia de seguridad. Todo indica que, al menos por ahora, las baterías del inquilino de la Casa Blanca en lo relacionado al combate al narcotráfico están enfocadas en Venezuela y el régimen de Nicolás Maduro. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Nos cuentan que los de Morena en la Cámara de Diputados buscan atrasar, de manera muy conveniente para ellos, la emisión de la convocatoria y la designación de tres integrantes del Consejo General que deberán ocupar los lugares de los consejeros salientes Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: El gobierno mexicano, bajo la presidencia de Claudia Sheinbaum, logró disuadir un operativo militar de EU que planeaba intervenir con fuerzas armadas en territorio nacional contra cárteles del crimen organizado. No es tema menor. De acuerdo con publicaciones en The New Republic y The Washington Post, la administración de Donald Trump contemplaba acciones directas sobre objetivos en México, pero desistió tras el despliegue militar nacional en Michoacán, donde el CJNG controlaba 43 localidades. La ofensiva mexicana cambió el cálculo en Washington. Defensa de la soberanía sin confrontación. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: Uno de los pilares para que Estados Unidos considere que la cooperación con México en materia de seguridad está en su mejor época, es el secretario del ramo, Omar García Harfuch. Dos de los diarios más influyentes del mundo lo elogiaron ayer: The New York Times destacó que el mexicano es reconocido y respetado por la administración de Donald Trump por su trabajo; y para The Economist "es el mejor ministro de seguridad que ha tenido el país en años". [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: Que el mandatario de Nuevo León, Samuel García, lanzó otra vez señales al cierre de 2025 junto con el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Márquez, y el senador Luis Donaldo Colosio, quien aspira a la gubernatura de la entidad, rumbo a la elección intermedia de 2027. "El futuro ya llegó", escribió en sus redes sociales. A ver. [Milenio Diario](#)

El Caballito publica: El Gobierno de la Ciudad de México continúa negociando con los artesanos que buscan establecerse en un espacio para ofrecer sus productos. El secretario de Gobierno, César Cravioto, encabezó una nueva mesa de diálogo con ellos para tratar de llegar a un acuerdo. El tema no ha sido sencillo, pues el argumento de los comerciantes es que al colocarlos en predios específicos sus ventas no son igual de reditables que cuando se encuentran en la calle. [El Universal](#)